

NUMEN

Semanario de Arte, Sociología, Actualidades y Comercio.

Es Propiedad

20 cts.

DIRECTORES:

Juan Egaña y Santiago Labarca

Toda correspondencia debe ser dirigida a Casilla 7039. — SANTIAGO
Santa Rosa 393-399

EDICION DE 12 PAGINAS

20 cts.

AÑO 1

SANTIAGO DE CHILE, OCTUBRE 11 DE 1919

NUM. 26

Del Dicho al Hecho...



Ya no soy presidente del Partido. Comuníquelo a quien le interese saberlo.
(Telegrama del Sr. Rivera a don Armando Jaramillo).

PAGINA OBRERA

A las Organizaciones Obreras de la región chilena

Valparaíso, Chile. Septiembre de 1919.—Compañeros de sacrificio: Sa-

lud: La hora de emancipación social y económica del proletariado universal se acerca.

Los trabajadores de todos los oficios y faenas de este desgraciado país, estamos bastante cansados de exportar las promesas y engaños de parte de los gobernantes y dirigentes de la política parlamentaria y de los eternos figurones que dirigen las sociedades con personalidad jurídica, los cuales no se atreven a decir ni hacer nada, sin antes arrastrarse humillados ante las autoridades y patronos.

Todo esto es demasiado conocido por los trabajadores de Chile.

La práctica de más de medio siglo de existencia de las sociedades que dependen del Gobierno, nos ha demostrado que todo cuanto se ha hecho, esperando el cumplimiento de las falsas promesas, ha sido estéril, por más que hemos alimentado varias esperanzas.

Pues bien, tomando en consideración el tiempo que hemos perdido en esas sociedades y el apoyo que les hemos prestado a nuestras débiles uniones gremiales para luchar con el siempre creciente poder de la clase capitalista, no ha hecho reaccionar sobre este anticuado sistema de organización obrera, a fin de implantar en la Región Chilena, los verdaderos principios que unirán al proletariado del mundo en una sola y grande Unión Internacional.

Para ver cumplida esta sublime aspiración, hemos tomado como base la constitución de los "Industrial Workers of the World", que traducido al castellano quiere decir "Trabajadores Industriales del Mundo".

Como los "Trabajadores Industriales del mundo" están constituidos en grandes organizaciones, en los Estados Unidos de Norteamérica, en Europa, Australia y otros países del Centro y Sud América, nosotros hemos constituido en Valparaíso y Viña del Mar, "La Unión Local de los Trabajadores Industriales del Mundo", cuyos miembros que la componen aprobaron la constitución que sometemos a la consideración de todos los trabajadores de Chile para que nos rijamos por ella.

Trabajadores de todas las industrias, campesinos, mineros, transportes marítimos y terrestres, comunicaciones manufactureras, construcciones

empleos públicos y particulares, de ambos sexos, si comprendéis que nuestra obra está encaminada a los verdaderos principios de Justicia y solidaridad internacional, débiles unidos bajo nuestra constitución, para que formemos una sola y Grande Unión" que sin humillaciones represente al proletariado en todas las luchas que se entablen entre el Capital y el Trabajo.

Sí, compañeros, es tiempo ya que dejemos a un lado ese egoísmo de mantener el nombre de tal o cual sociedad, con diferentes "Códigos" (o estatutos); la indiferencia con que gobernantes y patronos miran a la clase trabajadora son duras lecciones que hemos aprendido y que debemos recordar siempre para no estar alejados unos de otros en las luchas del salario, ni tener esa vieja táctica de luchar en pequeños grupos, esperando que un diputado, senador, Presidente de la República, autoridades, juntas arbitrales u otros, ajenos a nuestra clase, nos vengan a proporcionar lo que nosotros por medio de la unión debemos exigir.

Si basta de florículos, no mendigamos más, si somos hombres capaces de comprender que todo cuanto existe es obra nuestra; entonces a la obra, levantemos esta unión de los "Trabajadores Industriales del Mundo" y fundemos en cada puerta, ciudad o aldea, una "Unión Local" donde se incorporen todos los hijos del trabajo, sin distinción de oficios, nacionalidad ni edad.

Los trabajadores de cualesquier pueblo de Chile, que deseen unirse a nuestra "Unión" deben comunicar su aspiración por carta, dirigiéndose a la secretaría general de la "Unión Local de Trabajadores Industriales del mundo", Valparaíso, Salón de Panaderos, Plaza O'Higgins.

No olvidéis trabajadores marítimos y terrestres, una sola y "Grande Unión" debemos tener, si queremos alguna vez ser libres y felices.

Todo hombre consciente debe pertenecer a la Unión de "Trabajadores Industriales del Mundo".

La Junta General Administrativa Cupón que debe ser enviado a Valparaíso

Deseamos formar la "Unión Local", número de aspirantes.

Deseo ser socio, y firmo.

Oificio.

Lugar de residencia.

Dirección postal.

Operarios de carrocerías y de garajes

A esta corporación obrera se ha incorporado recientemente el estudiante de los cursos de Leyes y Pedagogía señor Domingo Gómez Rojas, en calidad de socio activo.

Esta colectividad obrera con motivo de los ataques de que ha venido siendo objeto la Federación de Estudiantes, tomó en su última asamblea el siguiente acuerdo:

"El Consejo Federal N° 24, aclarando en todos sus aspectos la importancia que reviste la obra educacional que viene desarrollando la Federación de Estudiantes de Chile, en favor de la clase obrera, labor social

que ha sido motivo de ataques insidiosos de parte de elementos regresivos, declara:

"Que esta obra cultural de dicha Federación está muy por encima de los embates de reactionarios y fuerza del alcance de críticas interesadas en defender este redoblamiento vergonzoso que impera, en consecuencia acuerda:

"Que como organismo obrero, presentar a la Federación de Estudiantes de Chile, su más franca adhesión con motivo de los restantes ataques de que ha sido objeto."

De Frente!

"A los estudiantes que aman la libertad y la justicia, que sienten ansias de separar para siempre el libertinaje y la opresión que nos invade." — A. C.

Una legión de almas pletóricas de entusiasmados revindicadores, de músicos acerados y de cerebros clarovidentes, ha venido a tomar su sitio en esta dura contienda social, en esta lucha entre el pasado que agoniza y el porvenir que nace.

Vienen de cara al MAL, orgullosos, luciendo como armas de combate explendorosas lumínicas para romper las montañas de sombras que nos circundan.

Paso a ella! Es la Región de los obreiros de la inteligencia y del bien, que vienen a liberar a los humildes, a los secuestrados a todos los gores de la vida, que yacen como fosiles aplastados por prejuicios y rutinas.

Juventud que desafiendo una atmósfera prefada de iras y rencores que bajo una lluvia de risotadas báquicas de pretendidos competentes, que bajo los ataques de los pluriarios e insultadores con extimido, que bajo el imperio del machete policiaco, sigue en marcha triunfadora para reivindicar la libertad ultrajada y la justicia prostituida por los eunucos del pensamiento y por los abúlicos del gobierno.

El estupor se ha apoderado de los malvados, de los oscurantistas, y de toda esa roña del pasado que se escurren como mochuelos ante el expandidor de las lumínicas estudiantiles. *

De frente, Juventud, ya las multitudes se yerguen para romper las ligaduras que las sujetan al pasado y ...

... Y en las altas cumbres parpadea la luz de una aurora que anuncia al mundo el parte de otro mundo nuevo, más armónico donde el trabajo es el supremo SOBERANO!

Alejandro Calderón.

Crónica Obrera

Un presidente obrero

En la sesión de la Asamblea Obrera de Alimentación Nacional, se dio cuenta de la renuncia del presidente, don Carlos Alberto Martínez.

Debido a la poca concurrencia de delegados, la discusión de esta renuncia se posergió hasta la sesión próxima.

Los obreros estiman en C. A. Martínez, su actividad y rectitud de acción. Todos están dispuesto a rechazar su renuncia y a darle un voto de confianza.

Ideales Nuevos

e Ideales Viejos

Título de una obra de José Ingenieros, en que se estudia el nacimiento, desarrollo y realización del Maximilismo.

Podrá adquirirlo Ud. por Un Peso en la

Librería Andaluza

Pasta de Cretinos

Que el burgués sea un ladrón; que defienda su latrocinio, con uñas y dientes; que saque el mayor provecho de las circunstancias y procure aplastar al obrero, es natural. El burgués es una bestia de presa, una fiero cosa al aspecto de un ser humano, sin sentimientos ni pensamientos. Pero lo que no es conceivable, ni tolerable, ni justificable, es que haya obreros que critiquen, por ejemplo, a un compañero que está en huelga, que traicionen en la palabra o en los hechos su propia causa, la causa del mejoramiento económico; la causa del trabajo. Quienes tal hacen — pasta de cretinos — son peores que los burgueses, más bestias, más menguados e infelices que las alimañas de toda naturaleza, que saben unirse, cuando la necesidad lo requiere, para mejor defenderse.

[Pasta de cretinos, ignorantes, que besan la mano de los verdugos y son el instrumento débil, el elemento apto, para todo despotismo, para toda tiranía! Quienes como ellos, se interponen en el camino del progreso humano; quienes se sindican como un obstáculo para que los trabajadores puedan alcanzar un justo mejoramiento en las condiciones de vida, deben ser destruidos, deben ser apartados por la fuerza de esa situación de inercia, empleándose inexorablemente la obra de natural selección que determinan las leyes de la lucha por la vida.

[No tengáis lástima, trabajadores! Cumplid lo que dicta la ley natural, defendiendo el progreso, defendiendo el mejoramiento del proletariado, la organización obrera, que es el instrumento catártico y rotundo de la transformación económica de los pueblos.

Despertad a la acción...

Boicott al Diario Ilustrado

Es deber de todo obrero boicotear dicho rotativo por auspiciar artículos insidiosos en contra de las instituciones obreras.

Lea Ud.

Todo individuo de ideales nobles y progresistas debería leer los siguientes periódicos:

La Batalla, de Valparaíso.
Verde Roja, de Santiago.
El Ideal Obrero, de Santiago.

El Productor, de Concepción.

El Surco, de Iquique.
Luz y Vida, de Antofagasta.

Comprar y divulgar estos periódicos significa proponer al mantenimiento de una gran obra para el porvenir social de Chile.

¡Proletarios de América!

(Proclama de la Unión de Obreros Gráficos de Sonora—Méjico)

El expecto de la guerra torna a cerrarse pavoroso en el horizonte de nuestra vida.

América es ahora la escogida para continuar el martirio de nuestra clase.

El capitalismo, apocalíptico pulpo de cien vientres, insaciable en su sed y hambre de DINERO pretende añadir a la historia de sus crímenes, el capítulo más negro y más horrendo que habrá de registrar la humanidad en sus anales.

No han sido bastantes sus intrigas en el resto del mundo; no han sido bastantes los millones de proletarios muertos, ni los millones de mujeres y niños en la orfandad y la miseria. ¡No, nada, es bastante para el capitalismo! Necesita más sangre, más dolor, más miseria, del proletariado universal, porque, desgraciadamente, sabe por experiencia, que cada gota de llanto arrancado a los ojos del proletario, representa la consolidación de sus riquezas; porque sabe, igualmente que cada gota de sangre derramada por sus vidas significa un torrente de oro afuyentando a sus armas.

;EUROPA FUE AYER!

;AHORA ES AMÉRICA!

;No importa el lugar; lo esencial es el crimen, base de su fortuna y poderío!

Los proletarios de Europa fueron ayer impulsados inexorablemente al matadero; y hoy serás vosotros los arrojados a la muerte y al asesinato. La civilización alcanzada por la Humanidad y las conquistas logradas por el proletariado universal, nos imponen el deber imprescindible de oponernos a la guerra. Es decir, ni vosotros debéis asesinarnos, ni nosotros mataros. Los proletarios todos somos hermanos. Debemos pues evitar el fratricidio.

De aquí que, La Unión de Obreros de Artes Gráficas de Sonora, en sesión extraordinaria verificada el día 17 del presente, en que hizo expresa invitación a todos los gremios laborantes de esta ciudad, a la cual asistió un gran número de Obreros de distintas agrupaciones.

Considerando:

I.—Que el capitalismo americano ha venido predicando en sus grandes diarios la "Conquista de México" por medio de la intervención armada, conquista de que se ha hecho eco una de las más altas representaciones del Gobierno norteamericano, como lo es el Senado, donde se han ensayado todos los métodos políticos de mala ley;

II.—Que esta conquista no lleva en sí más principio que la posesión del territorio y el acaparamiento de las riquezas del mismo que la madre naturaleza le tiene reservadas al proletariado para el día de su emancipación, y, que, para justificar este guerra entre los dos pueblos hermanos, la prensa burguesa y el Senado han venido refiriendo a un sin número de "atentados a la propiedad, (?)" tanto de la llamada extranjera como de la nacional;

III.—Que en este nuevo atentado contra la humanidad no es solamente el capitalismo americano el que labora en pró, sino que desempeña muy importante papel la burguesía oligárquica que la revolución derrotó en los campos de batalla y deportó al extranjero, hecho, aquél, que nos viene a demostrar una vez más, como el capitalismo de todos los

paises se encuentra fuertemente coaligado contra el avance del proletariado mundial;

IV.—Que debe tomarse en consideración el rápido avance de los trabajadores mexicanos hacia su emancipación durante el corto período revolucionario que acabó de pasar, en el cual, como lo asienta un manifiesto recientemente lanzado por varias agrupaciones de trabajadores americanos, "han dado pasos más grandes hacia la democracia, en industria, agricultura y educación que en ningún otro país, en el mismo período de tiempo"; quedando demostrada esta aseveración, con la avanzada legislación que en pro de los trabajadores se ha expedido y de la cual se carecía en lo absoluto antes de la revolución;

V.—Que si bien es cierto que los trabajadores mexicanos no pudieron llegar consumar su más alto ideal LIBERTANDO LA TIERRA, esto no se ha debido al faltu de esfuerzos y sangre derramada sino a la torpedona marcha que funestos elementos dieron a la revolución en sus postimerías, dándole en el asunto agrario tintes marcadamente escavistas, cuyos atentados no fué posible evitar en esos momentos; no obstante lo cual, el proletariado de la República encamina sus esfuerzos hacia este IDEAL con toda fe, porque tiene la plena convicción de que LIBERTAD LA TIERRA, madre del hombre, lo demás será "dado por añadidura"; y sus entusiasmos son más grandes aún, al considerar la inmensa satisfacción que tendría, si le tocara ser el primero en poder ofrecer a sus hermanos, los proletarios del mundo, la TIERRA LIBRE;

VI.—Que de llevarse a cabo la intervención armada, que predica la burguesía de ambos países, ésta resultaría única y exclusivamente perjuicio del proletariado de los mismos porque bien dolorosamente conocidos no son las prácticas y resultados de toda guerra donde masas inmensas de proletarios son sacrificadas para multiplicar el oro de la burguesía, la cual jamás se ha presentado en los campos de batalla si no es representada por el militarismo.

VII.—Y que, por último, si nuestros hermanos, los trabajadores americanos, no nos ayudan en esta lucha y desgraciadamente nos vence el capitalismo, el proletariado mexicano tendrá que luchar sólo contra el capitalismo invasor dividido en tres grupos mutuamente protegidos: burguesía norteamericana, burguesía oligárquica deportada, y burguesía establecida ya en el país, dando por amargo resultado, la esterilización de sus innumerables luchas y su abundante sangre derramada.

Por todo lo anteriormente considerado, acuerdan:

PRIMERO.—Diríjase esta comunicación a todas las Asociaciones de Trabajadores de los Estados Unidos de América y en nombre de la solidaridad proletaria, invítense a presentar toda oposición a la consumación de una intervención armada en México.

SEGUNDO.—Hágase presente nuestra más honda satisfacción y agradecimiento, a los obreros sindicalizados del mismo país que espontáneamente se han adelantado a protestar contra "este traidor intento".

TERCERO.—Comuníquese esta resolución a los trabajadores del resto de la República a efecto de obrar en acción conjunta en defensa de nuestros más altos ideales libertarios.

El Comité Ejecutivo, en cumplimiento del acuerdo de la Asamblea tiene la satisfacción de comunicar a Uds. las anteriores resoluciones, suplicándoles acusar recibo.

Por la humanidad y por el trabajo Hermosillo, Son., a 19 de Agosto de 1919.

Firmar cuatro miembros del Comité Ejecutivo.

Circular

A los comités de la Asamblea O. de A. N.

Saiad!

En vista de las continuas huelgas que se promueven a través del país y en las cuales los obreros tratan de que estos conflictos sean solucionados conforme al decreto Yáñez y en esta forma delegan todo el poder y fuerza de los trabajadores organizados, en el Gobierno, el cual, en la mayoría de los casos se hace parte interesada, favoreciendo a los capitalistas, proporcionándole la fuerza armada con el diseño de garantizar el orden, la industria y el comercio, esta Asamblea acuerda recomendar a todos los obreros del país, por intermedio de esta institución, lo siguiente:

Que todo gremio o gremios, antes de declararse en huelga, estudien seriamente su situación moral y económica y a la vez las proyecciones de sus movimientos, a fin de evitar en lo posible los fracasos materiales que sólo tienden a hacer más rehacibles a la organización a los obreros no organizados.

También esta Asamblea ruega a los comités hagan una intensa campaña entre las organizaciones obreras, a fin de que, cuando se suscite un movimiento huelguista, prescindan siempre y en todo momento del decreto Yáñez, dentro de que de hecho ha quedado abolido mediante la acción parcial del Gobierno, la cual ha sido siempre perjudicial para los trabajadores y, además, es sumamente perniciosa para la resistencia proletaria, debido a que esta delega sus poderes y toda acción, en manos extrañas y a distintas esferas sociales.

El orden

Todos los que tienen interés en la perpetuación del estado social presente; todos los que viven conformes y a sus anchas con el régimen corrompido y asesino que inmola al mayor número—los trabajadores— a la ambición estúpidamente egoísta de los menos—gobernantes, hacendados, saltrilleros y explotadores de todo pelaje—tienen en muy alta estima la conservación del orden, como él les asegura la impunidad para todos sus desmanes contra la clase explotada. El orden es para esas gentes como una garantía de que seguirán eternamente digeriendo la miel elaborada a costa de sudores de sangre por su gran familia de los productores.

Pero este orden que asegura la plazidez de la digestión a los bien-hallados—y en cuyos altares ellos queman tanto incenso—solo puede establecerse sobre postulados de justicia, sobre bases de equidad. El orden basado en la iniquidad, en la extorsión, en el abuso, un orden que para ser

mantenido precisa de la coacción, de la violencia, de la imposición, es un orden harto desleal y efímero.

¿Cómo puede exigirse es orden por hombres criminalmente egoístas, en una sociedad en que no gobernan ni los más inteligentes ni los más buenos, sino que tienen vara alta en ellos los bandidos, los que viven del engaño, la falsedad, los que llenan su pausa y sus casas de fondos con la explotación de todos los vicios?

¿Cómo puede haber orden en una sociedad cuyas normas sancionan la especulación y el abuso, en sus infinitas formas, ya sea de ocultación y acaparamiento de los productos, ya de los juegos burlescos que abaten el cambio, encareciendo la vida de los pobres, ya en fin, de la explotación del salariado por el capitalismo?

Naturalmente, el orden reinante en la sociedad capitalista es aquel orden impuesto por la fuerza. Un orden establecido contra el libre consentimiento del más numeroso de los componentes sociales,—y con el tiempo el más poderoso— como son los obreros, fuertes tanto por su número, cuento por los valores morales que representan;—un orden así tendrá a romperse en cuanto ese la coacción extraña, y con mayor razón ese rompimiento habrá de producirse, si como ocurre hoy día, paralelamente al ceso de coacción, entra en la conciencia de la multitud de un cambio substancial en las formas de producción y aprovechamiento de los productos necesarios a la vida humana.

El orden público, así como el privado, es el ideal de esencias asentadas sobre bases de moral y de justicia.

A ese orden aspiramos todos los que quisieramos ver a este país mejorado por los ciudadanos más meritarios, por aquéllos que a su inteligencia y versación en los negocios públicos, unan la bondad del hombre probo y la honestidad, cualidades inseparables del verdadero gobernante.

El orden del futuro, cuando el pueblo haya hecho triunfar la justicia, estará asentado sobre bases de probidad.

El gobierno de las sociedades debe sujetarse a ciertos principios de ética, de moral colectiva, fuera de caños principios el orden no es orden, sino sometimiento.

La paz de Varsovia o el orden inalterable de los cementerios no son compatibles con los ideales de un pueblo que aspira a ser realmente libre.

Mont-Blanc.

Dr. Fontecilla

DELICIAS 1626.

Consultas de 2 a 4
Afecciones pulmonares y nerviosas,
Rayos X. Estudios en Europa

Dr. W. E. Coutts

SAN MARTIN 372

Consultas de 1 a 5

Estudios en Inglaterra

Dr. Arturo Barraza Araya
Vías urinarias—Venerías—Sifilis
PUENTE 537.
Consultas de 3 a 6

DR. BRAGA CASTILLO

Rayos X. Merced 136.
Teléfono 1393

Consultas de 9 a 10 y de 1 a 4